

ALKARTASUNA

Esta Sociedad fue fundada oficialmente el 21-12-1952, si bien ya desde la primavera de dicho año sus fundadores se dedicaron a buscar un local que considerasen adecuado. Tras muchas gestiones encontraron uno. Se trataba de la casa en que nació Xenpelar.



Dantzaris encima de la carroza del txistu y tamboril. Rafael Bengoetxea, Maite Idiazabal y José Manuel Susperregui. 1954.

Este local, propiedad de Gaspar Arcelus y que se usaba como bodega, estaba totalmente abandonado. Por ello, además de las obras precisas de acondicionamiento, necesitaba previamente una fuerte labor de desescombro y limpieza. Así pues todo nuestro tiempo libre desde dicha primavera lo tuvimos que destinar a estas tareas, trabajando como burros para intentar dejarlo *txukuna*.

Fermín Salaberria, perteneciente al equipo fundador y todavía socio en activo –el de más edad– se encargó personalmente de hacer toda la carpintería.

Extraoficialmente se inauguró en las Magdalenas del año 1952 y la primera Junta Directiva estuvo constituida de la siguiente manera:

- Presidente: Joaquín BENGOETXEA
- Vice-Presidente: José BOTICARIO (Botti)
- Secretario: Felipe GURRUTXAGA
- Vice-Secretario: Ignacio ECENARRO
- Tesorero: Pedro Balerdi
- Vice-Tesorero: Joaquín SAENZ
- Vocales: Isidro AIZPURUA
Cosme ETXABEGUREN
Luis BUSSELO
Iñaki URKIA

Con la energía propia de la juventud, los socios desarrollaron desde el principio una gran actividad, tanto en el terreno cultural como en el deportivo.

Ya en el año de 1953 se construyó una carroza que se presentó en un desfile durante las Magdalenas. El motivo y eje central de la misma era "La manzana".

Siguiendo la tónica en las Magdalenas de 1954 la nueva carroza representaba "El txistu y el tamboril".



Carroza sacada por la Sociedad en Magdalenas: "Manzana". 1953.



Carroza sacada por la Sociedad en Magdalenas: "Txistu y Tamboril". 1954.



Grupo de baile de la Sociedad. De izquierda a derecha y de arriba abajo: Rafael Bengoetxea, Etxeberria (fallecido), R. Otaegui, Zalacain, J. Ascasibar, J.M. Susperregui, A. Bengoetxea y Joseba Miner. 1953-1954.

Compaginando con lo anterior se inició la organización de los "Campeonatos de pelota a mano por parejas". Con altibajos se continuó con esta actividad hasta 1965.

Asimismo se organizaban anualmente los torneos de mus.

A finales de 1975 y habida cuenta del estado de nuestro "submarino" (así se le empezaba a llamar a nuestro local) que hacía agua por todas partes, además de convivir a diario con ratas que perfectamente podían optar al record "guinnes" por su tamaño y descaro, optamos, con harta pena, por cambiar de local.

Cubierta la primera etapa, adquirimos en el otoño de 1976 el nuevo local situado en la calle María de Lezo nº 33, lo que nos permitió, tras muchos sudores y quebraderos de cabeza, dotarlo de una serie de instalaciones que proporcionaban a los socios un conjunto de ventajas y comodidades que mitigaban la *trixtura* de tener que abandonar la calle Magdalena.

En 1977 celebramos el 25 aniversario con una serie de actos entre los cuales destacaban la bendición de una nueva bandera, una misa por los socios fallecidos, actuación de los dantzaris de "Ereintza", lunch en la Sociedad y comida en el "Panier Fleuri", terminando las celebraciones con una cena de los socios en la Sociedad.

Con nueva savia y energía iniciamos a partir de 1978 una serie de nuevas actividades.



Cena de socios en la sociedad antigua. Entre otros: Manolo Bengoetxea, Ignacio Ecenarro, Miguel Uranga, José Javier Uranga, José Luis Múgica y, de espaldas, Cosme Echaveguren (fallecido) y José M^a Etxebeste.



Vista general de la sociedad antigua. Se puede ver entre otros a Joaquín Bengoetxea. 1971.



Trofeos correspondientes a las distintas sociedades participantes en el Campeonato inter sociedades de mus organizado por la Sociedad Alkartasuna como campeona del año anterior. 1992.

En colaboración con la Sociedad "Ondarra" y desde 1978 hasta 1988, organizamos los "Campeonatos Inter Escolares de Pelota a Mano por Parejas" en distintas categorías.

En las Magdalenas de 1978 iniciamos la organización de las pruebas de "Arrastre de Piedra" que los primeros años se celebraban en la antigua Fábrica de Mantas de la Papelera y, a partir de 1982, en el probadero municipal (la antigua "burrería").

Se organizan también los Campeonatos de Toka, locales, provinciales y, durante algunos años, también de Euskadi.

Se lleva a cabo igualmente la organización de los Concursos Gastronómicos dentro de las actividades de Magdalenas.

Desde el año 1980 hasta el 1983 incluido, en colaboración con la Sociedad "Ondarra" se organizan los campeonatos provinciales de aficionados en frontón largo y, a partir de 1983 y hasta el presente, anualmente organizamos los "Campeonatos de Pelota a Mano por Parejas". Desde 1995 estos campeonatos se denominan "Memorial J.A. Zuloaga" en homenaje a esta persona, socio de "Ondarra" y en vida gran aficionado y dinamizador de la pelota.

Cumplimos este año pues 50 años. Muchos se han quedado en el camino, otros a duras penas peinamos canas y la nueva savia se ocupa de mantener vivo el espíritu de camaradería, convivencia y espíritu *euskaldun* con el que nació. A la nueva savia, ya madura, esperamos se le sumen nuevas generaciones capaces de mantener vivo y evolucionado en el tiempo este espíritu que, sin más pretensiones, corresponde a un modo de ser y hacer.



Los cocineros Martxel Puente, Paco Ortega y Jesús Rodríguez preparan la cena de la final de Mus. 1993.



Concurso gastronómico de Magdalenas. El ganador, Jesús Fonseca, con su trofeo y varios participantes. 2001.

Eresia: Felix Lavilla
Itzak: Xabier Olaskoaga

Errenderi erria
 maitatzen deguna
 bertan sortua degu
 gure elkartea
 alaitasuna izaten da
 guztien artean laguna
 eta biotzez maite degu
 bere goiburu ederra, Alkartasuna.

Gizarte ontan degu, sukalde goxua
 kiroltzaleak ere, ba dute lekua
 dantza nai badezute, daukagu txistua
 benetan ez al degu, ederra txokua.

Kaxuela goxuak
 ordu laurden batian
 gertatuko ditugu
 gure sukaldian
 abesti xamur alai
 umore ederrian
 onela bizi gera
 elkarren artean.

Errenderi erria
 maitatzen deguna
 bertan sortua degu
 gure elkartea
 alaitasuna izaten da
 guztien artean laguna
 eta biotzez maite degu
 bere goiburu ederra, Alkartasuna....

(Alkartasuna elkarteari 1995,garren urtean)

» ALKARTASUNA »

ERESIA: FELIX LAVIELLA - ITZAK: XABIER OLASKAGA

ERREN TE UR E EN A MAI TA TERRE DE GU NA - BEZ OUL SOZ TU A DE

GU GU DE EL KAR TE A - A LAI TA SU NA I ZA TEN DA - EZ TI SU AR TE AR

LA GU NA - E TA BI O TEE MAI TE DE GU - GU RE GU SU GU E DE RVA

AL KAR - TA SU NA - GU ZEN TE UNTAN DE GU SU KON DE SU KU A ZO RUL

TEA DE AK E RE BA TU TE LE KU A TAN TEA MAI RA DE RU TE DAN KA GURUSU A DE NG

TAK CE AL TE SU E SE BEATOSU A KA XU C LA GORU AK DE BI LAURTEM DA TI AN GURTA

TU KOT TU GU GU RE SU KUM AN A BOS TI XAJURA LAI U MO RE E DE IRI AN O NE

LA BI ZE GE PA EL KARDENATE IN E BONDU BI TE REI A MAI TA TERRE DE GU NA - BEZ TAN SUR

TU A DE GU GU DE EL KAR TE A - A LAI TA SU NA I ZA TEN DA - SUR TI EN AR TO AN

LA GU NA - E TA BI O TEE MAI TE DE GU - GU RE GU RU RU E DE RBA

AL KAR - TA SU NA

ALKARTASUNA ERKARTARI, 1955 GARRIN PERTAN



Concurso gastronómico de Magdalenas. 2001